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无偿献血
传递爱心
6 月 14 日， 市民在云南省

丽江市祥和商业广场的流动献血
车内献血。

当日是第 20 个世界献血者
日。

新华社 发 赵庆祖 摄

从“衣食住行”看美好生活的绿色之变
———首届上海国际碳博会现场观察

首届 “上海国际碳中和技术 、 产
品与成果博览会 ” （以下简称 “碳博
会”） 于 6 月 11 日至 14 日在国家会展
中心 （上海 ） 举办 ， 国内外近 600 家
企业带来了千余种技术 、 产品 。 这些
带着 “绿色基因 ” 的成果也正在潜移
默化中， 渗透进 “衣食住行” 的日常。

衣食之变： 减碳排、 加足迹
富有弹力的瑜伽服、 透气排汗的运

动 T 恤、 柔软亲肤的长袖打底衫……
碳博会凯赛生物的展台上各型各款的
衣服很是吸睛 。 这些衣服看似平常 ，
但每一件都饱含 “低碳” 基因。

“你上手摸摸看这个材质 ， 既柔软
亲肤又感觉凉凉的， 它们都是以玉米、
秸秆、 树枝等生物质废弃物为原材料
制成的。” 上海凯赛生物技术股份有限
公司市场经理高越说 ， “这是我们面
向纺织领域推出的生物基聚酰胺纤维
产品 ‘泰纶’， 因为原料来自可再生植
物， 与普通石油基产品相比 ， 同等量
生物基聚酰胺的碳排放大大降低。”

不同于棉 、 麻 、 丝类的天然纺织
材料， 生物基聚酰胺材料经过特殊的
合成生物技术之后， 手感更细腻柔软，
运动场景下更易吸易排 ， 甚至也能制
作成弹性耐磨的瑜伽服 。 一名观展的
服装行业人员感叹道 ： “既低碳可持
续又不失材质的功能性 ， 科技的创新
让服装行业的绿色转型拥有了更广阔
的空间。”

在服装行业于原材料上做石油基
的 “减法” 时 ， 食品行业则在原来的
产品上做起了碳足迹的 “加法”。

碳博会远景科技集团的展台屏幕

上， 一瓶 “碳中和气泡水 ” 的案例介
绍吸引了不少人驻足观看 。 “我们基
于 LCA 全生命周期分析方法学， 结合
方舟供应链碳管理及产品 LCA 碳核算
工具， 对这款白桃味气泡水进行碳足
迹分析、 跟踪和减排。” 远景科技展台
的工作人员介绍道 。 记者扫描瓶身的
“零碳绿码 ” 就可以看到产品的碳足
迹、 碳减排和碳中和数据。

远景科技集团首席可持续发展官
孙捷说： “近年来 ， 我们愈发感受到
越来越多的食品等消费品企业开始关
注节能降碳 ， 开始思考如何将产品变
得更加绿色， 这股驱动行业低碳转型
的风尚未来会变得更强。”

住行之更： 更绿色、 更舒适
“追求日常生活的绿色低碳 ， 绝

不是过回没空调 、 没车开的 ‘老日
子’， 而是在保持生活品质、 体验舒适
的前提下， 依然去做到绿色低碳。” 这
是记者在碳博会上反复听到的一个观
点。

巴斯夫集团的展台上 ， 一座 “零
碳健康舒适小屋 ” 正是这个观点的生
动诠释。 据了解 ， 这个项目由巴斯夫
与朗绿科技 、 朗诗控股共同打造 ， 目
前已在朗诗长兴研发基地落地实施 。
巴斯夫提供保温系数好 、 隔音效果好
的低碳建筑材料 ， 朗绿科技与朗诗控
股则提供超低能耗被动式建筑技术体
系、 建筑可再生能源解决方案等。

“优质低碳的材料 、 精细智慧的
能源管理下 ， 小屋不仅实现了低碳节
能， 内部还形成了一个 ‘恒温、 恒湿、
恒氧、 恒洁 、 恒静 、 恒智 ’ 的健康舒

适的室内环境。” 展台工作人员介绍 ，
“健康舒适与低碳环保并行不悖， 这就
是我们所追求的零碳建筑的目标。”

在国家电网展厅 ， 电动汽车虚拟
驾驶舱人头攒动 。 记者观察到 ， 这个
模拟驾驶过程中最大的亮点就是光伏
智能道路的场景。

“光伏道路由半透明新型材料和
光伏发电组件组成 ， 新能源汽车驾驶
在上面它就变成移动的太阳能充电宝，
未来在车路协同和自动驾驶的大背景
下， 新能源汽车或许可以实现在行驶
过程中的 ‘无感充电’。” 国家电网有
限公司展厅现场解说员杨佳欣说。

中国汽车工业协会数据显示 ， 今
年 5 月， 我国新能源汽车产销分别完
成 71.3 万辆和 71.7 万辆， 同比分别增
长 53%和 60.2%。 近年来 ， 在 “双碳 ”
目标的推动下 ， 国内新能源汽车市场
呈爆发式增长态势 。 在充电设施网络
不断完善 、 科技不断革新的支撑下 ，
“充电焦虑” 或将在无形与舒适中被化
解。

拥抱循环经济的美好生活
碳博会的欧莱雅集团展台 ， 最醒

目的就是入口处一支巨大的口红艺术
装置。 据了解 ， 这个装置的底座是由
6336 支废弃的欧莱雅口红， 通过可以
循环利用的亚克力方块以模块化结构
拼接而成。 循环 ， 无疑也是首届碳博
会最热的关键词之一。

记者在现场看到 ， 经济社会向低
碳绿色转型的过程中 ， 衣 、 食 、 住 、
行这些环节并非是互相割裂的 。 在各
种 “变废为宝 ” “物尽其用 ” 的技术

与产品中 ， 生活中物质的流动变成了
一个 “环”。

展馆里有一个 “餐废油脂资源化
利用展示区”。 上海在循环经济中找切
口， 将餐厨废弃油脂制备成 B5 生物柴
油， 并打通餐废油回收、 处置、 运用、
销售的产业链条， 既解决了食安痼疾，
又实现了节能环保 。 据了解 ， 自五年
前中石化在上海加注第一枪 B5 生物柴
油以来， 目前每天有 2 万余辆柴油车
加注使用生物柴油。

食品既能成为车辆的动力来源 ，
也能成为制衣原料 。 百威展台上两件
休闲风格的皮衣 ， 是由酿酒后剩余的
废酒糟， 经过合成变为植物基皮革裁
剪缝制而成 ， 质感柔软细腻 ， 可以替
代真皮与其他人造革制品 。 有意思的
是， 巴斯夫展台上还有一条从废旧轮
胎中提取的裂解油作为原料 ， 制成的
速干登山裤 ， 交通工具的废料也能蜕
变成衣。

而在上海城投的展位上 ， 以装修
垃圾为原料， 通过配料、 搅拌、 成形、
养护以及码垛 ， 建筑垃圾 “轮回 ” 成
“再生砖 ” ， 又回到了建筑领域……
“循环的圈越小， 越接近人们的生产和
消费， 碳足迹就越低。” 同济大学可持
续发展与管理研究所所长诸大建说 ，
“面向未来， 我们要实现真正的循环经
济， 目标就是要向无废、 少废发展。”

美好生活离不开美丽家园。 如今，
经济社会各领域正持续推动绿色低碳
发展， 环境质量不断改善， 驰而不息，
久久为功 ， 绿色正在成为美好生活动
人底色。 （新华社上海 6月 14 日电

记者 王默玲 周 蕊 桑 彤）

国台办：顺民意、得民心的事，民进党当局阻挠打压不了
新华社北京 6 月 14 日电 （记者

王承昊 石龙洪） 14 日国台办例行新
闻发布会上， 发言人朱凤莲应询时发
出 “三问”： “台湾民众参加两岸交流
何罪之有？ 陆委会指称海峡论坛 ‘反
独、 促融、 促统’， 这三点哪一点在台
湾地区现行规定禁止之列 ？ 通过两岸
各界民主协商促进两岸关系发展 、 沟
通解决两岸之间的问题， 陆委会有什
么理由反对？”

第十五届海峡论坛将在福建举办，
台陆委会称禁止台湾民间团体参与举
办论坛， 对台湾民众参加两岸交流设
置各种限制阻碍 ， 并以所谓 “触法 ”
相威胁。 对此， 朱凤莲提出上述疑问，
并指出： “民进党当局如此公然侵害
台湾民众的基本权利与自由 ， 可见
‘绿色恐怖’ 何其嚣张！”

朱凤莲说 ， 两岸同胞是血脉相连
的一家人， 理应常来常往、 走近走亲。
对于海峡论坛这一举办多年的两岸民
间交流活动， 民进党当局究竟在怕什

么 、 挡什么 ？ 一面口口声声宣称要
“让两岸恢复交流”， 一面又公然威胁
恐吓参与筹办和参加海峡论坛的台湾
民间团体和民众， 完全是说一套做一
套。

朱凤莲说 ， 要和平 、 要发展 ， 要
交流、 要合作， 是两岸同胞共同心声，
符合两岸同胞共同利益 。 第十五届海
峡论坛的举办 ， 得到台湾民间团体 、
各界民众踊跃响应。 这充分表明 ， 顺
民意 、 得民心的事， 民进党当局是阻
挠、 打压不了的。

据介绍 ， 第十五届海峡论坛是新
冠疫情 “乙类乙管” 后举办的最大规模
两岸民间交流活动， 论坛大会定于 6 月
17 日在厦门举行。 论坛邀请中国国民
党、 新党、 亲民党、 无党团结联盟、 民
众党等台湾政党代表、 台湾主办单位代
表， 以及台湾行业代表、 社团负责人和
工青妇、 乡镇村里、 农渔工商、 民间信
仰等各界嘉宾共 5000 余人。 中国国民
党副主席夏立言将应邀率团出席。

马英九基金会近日表示 ， 已邀请
北京大学、 清华大学等 5 所大陆院校
50 名学生 7 月中旬访台， 与台湾大学
生开展交流， 但台陆委会对此持保留
态度。 有消息说民进党当局不会放行。
朱凤莲就此应询表示， 希望民进党当
局正视两岸青年的愿望和需求 ， 取消
对两岸交流合作的种种不合理限制 ，
不要再人为设置障碍， 不要害怕两岸
青年交流交往 ， 不要让同学们失望 、
心寒。

她指出， 两岸青年加强交流交往，
能够为两岸关系和平发展增添新生力
量、 注入青春活力。 我们乐见并支持两
岸青年加强交流互动， 增进相互了解，
深化彼此友谊， 携手推动两岸关系和平
发展， 共同致力中华民族伟大复兴。

日前， 两岸选手王欣瑜 、 谢淑薇
携手夺得 2023 年法国网球公开赛女子
双打冠军。 “我们表示祝贺 ， 也祝愿
这对好朋友、 好队友未来能获得更好
的发展。” 朱凤莲在发布会上 “点赞 ”

说： “‘海峡组合’ 在国际比赛中为民
族增光， 是两岸体育交流融合 、 互利
共赢的力证 ， 是两岸青年奋发有为 、
共享荣光的典范。 我们相信 ， 两岸交
流合作不断扩大深化， 一定会结出更
多互利共赢的硕果。”

临近端午节 ， 朱凤莲用普通话 、
闽南话、 客家话祝两岸同胞安康 。 她
表示， 欢迎台湾朋友来大陆 ， 一起过
端午， 参加各地交流活动 。 两岸同胞
共聚一堂， 让传统节日以不同方式延
续 ， 成为两岸民众的共同记忆 ， 是很
好的事情。

朱凤莲还应询介绍了近期大陆各
地组织的祭祖交流活动。 “慎终追远、
敬祖爱乡是中华民族优良传统 ， 热情
欢迎台湾乡亲来大陆找自家的祖地祠
堂， 看自家的族谱， 寻根祭祖 ， 认祖
归宗。” 她说， “就像台湾同胞说的 ，
两岸宗亲交流的意义最重要就是寻找
‘源’ 和 ‘根’， 不管 ‘发芽’ 到哪个
角落， 后代子孙的源头就在大陆。”

我国“白色石油”锂矿储量大幅增长
新华社北京 6 月 14 日电 （记者

王立彬） 自然资源部统计数据显示 ，
2022 年 度 我 国 锂 矿 储 量 同 比 增 加
57%， 这对我国锂资源供应安全、 绿
色低碳转型以及新能源汽车发展是一
个好消息。

自然资源部 14 日对外发布 2022
年度全国矿产资源储量统计显示， 全
国已有查明矿产资源储量的 163 个矿
种中 ， 近四成储量均有上升 。 锂 、
钴、 镍等战略性新兴矿产储量分别同
比增加 57%、 14.5%和 3%， 锂矿探明
储量大幅增加。

自然资源部矿产资源保护监督司
司长薄志平在例行新闻发布会上说 ，
锂被誉为绿色能源金属和 “白色石
油”， 广泛应用于储能、 化工、 医药、
冶金、 电子工业等领域。 随着全球绿
色低碳转型和新能源汽车快速发展 ，
锂资源战略地位日益凸显， 各国高度
关注锂资源供应安全， 纷纷将之列入
关键矿产目录。 2022 年度统计数据表
明， 我国锂矿储量同比上涨 57%， 其

中江西储量超过青海和四川， 居全国
第一， 占全国总量的 40%。 2022 年度
全国锂矿储量增量， 江西占 94.5%。

据介绍， 全球锂资源丰富但分布
不均 ， 主要分布在阿根廷 、 玻利维
亚 、 智利 、 澳大利亚 、 中国和美国
等。 我国锂矿种类丰富， 有盐湖卤水
锂矿、 锂辉石矿和锂云母矿， 但总体
品位较低， 优质锂资源较少， 主要分
布在江西 、 青海 、 四川和西藏等省
区， 河南和新疆也有少量分布。

薄志平说， 江西宜春锂矿床类型
主要为锂云母型， 多为低品位含锂的
陶瓷土矿。 由于覆盖层薄， 多露天方
式开采。 随着锂云母提锂技术提升 ，
成本大幅下降， 同时锂电新能源产业
需求上涨， 市场开发意愿大幅增强 ，
所以宜春锂矿快速释放供给增量优势
明显。 随着含锂陶瓷土矿开发利用规
模快速增长 ， 长石粉和锂渣大量增
长， 其科学处置、 综合利用成为新能
源产业发展需要特别关注和解决的问
题。

两部门联合印发指导意见防范外卖食品浪费
新华社北京 6 月 14 日电 （记者

赵文君） 市场监管总局 、 商务部近
日联合印发 《关于发挥网络餐饮平
台引领带动作用 有效防范外卖食
品 浪 费 的 指 导 意 见 》 ， 落 实 反 食 品
浪费法等法律规定 ， 充分发挥平台
企业引领带动作用 ， 增强平台内商
户和消费者的文明消费意识 ， 形成
厉行节约 、 反对浪费的良好社会风

尚 ， 促进网络餐饮行业规范健康发
展 。

指导意见明确 ， 引导平台进一
步优化协议规则 ， 完善凑单满减机
制 ， 落实外卖食品标准 ， 规范平台
外卖配送服务 。 加强平台内商户合
规指引 ， 鼓励平台建立商户反浪费
档 案 ， 引 导 商 户 设 置 小 份 餐 品 专
区 ， 使用绿色包装 ， 并通过首页显

著位置展示 、 流量扶持等方式加强
对商户正向引导 。

指导意见指出 ， 鼓励消费者厉
行节约 ， 引导平台进一步优化餐品
供给结构 ， 优化餐品信息展示 ， 积
极推广小份餐品 ， 强化全流程文明
点餐提醒 ， 建立健全消费者节约激
励机制 。 加大反食品浪费宣传倡导
力度 ， 鼓励平台加强防范外卖食品

浪费政策法规宣传解读 ， 上线反食
品浪费在线学习课程 ， 通过多种载
体印制反食品浪费标语 ， 宣传普及
防止食品浪费知识 。

指导意见强调 ， 各级市场监管
部门 、 商务主管部门要加强制度供
给 ， 强化对平台企业的日常监管和
行政指导 ， 推动构建多方参与的防
范外卖食品浪费共治格局 。

国家卫健委将在全国组织开展
老年痴呆防治促进行动

新华社北京 6 月 14 日电 （记者
李 恒） 记者从国家卫生健康委获
悉 ， 为预防和减缓老年痴呆发 生 ，
切实增强老年人的健康获得感 ， 促
进健康老龄化 ， 国家卫生健康委近
日印发通知 ， 决定于 2023 年至 2025
年在全国组织开展老年痴呆防治促
进行动。

随 着 人 口 老 龄 化 进 程 的 加 快 ，
以阿尔茨海默病为主的老年痴呆疾
病发病人数持续增加 ， 严重威胁老
年人健康和生命质量 ， 给家庭和社
会带来沉重负担。

通知明确 ， 要积极引导老年人
树立主动管理脑健康的理念 ， 不断
提高公众对老年痴呆防治知识的知

晓率 。 指导有条件的地区结合实际
开展老年人认知功能筛查 、 转诊和
干预服务 ， 提高老 年痴呆就诊 率 ，
实现早筛查 、 早发现 、 早干预 ， 减
少或延缓老年痴呆发生 。 推广老年
痴呆照护辅导技术 ， 提升老年痴呆
照护技能， 减轻老年痴呆照护负担。

同时， 通知提出包括宣传老年痴
呆防治科普知识、 开展老年人认知功
能筛查及早期干预、 进行专项培训辅
导、 建立老年痴呆防治服务网络等 4
个方面的行动内容。 其中明确， 要结
合国家基本公共卫生服务老年人健康
管理项目， 指导有条件的地区结合实
际为辖区内 65 岁及以上常住居民每
年提供 1 次认知功能初筛。

自然资源部：
坚守红线底线，杜绝拔苗砍树“一刀切”

新华社北京 6 月 14 日电 （记者
王立彬） 自 然 资 源 部 14 日 明 确 要
求 ， 坚决防止违法占用耕地 、 破坏
生态和人居环境 、 侵害群众合法权
益等突破红线底线行为 ， 同时巩固
退耕还林成果 ， 杜绝不顾农业生产
实际 ， 拔苗砍树 、 填坑平塘等 “一
刀切” 行为。

自然资源部耕地保护监督司副
司长杨祝晖在自然资源部例行新闻
发布会上说 ， 为落实 “严守资源安
全底线 ” 首要职责 ， 自然资源部印
发了 《关于在经济发展用地要素保
障工作中严守底线的通知 》， 督促地
方在做好用地要素保障同时 ， 加强
规划管控 ， 严禁违法占用和擅自调
整永久基本农田 ； 严守生态保护红
线 ， 坚决杜绝破坏生态环境 、 违反
生态保护红线管控要求的行为 ； 严
控新增城镇建设用地 ， 避免 “寅吃
卯粮 ”； 着力推进节约集约用地 ， 严
格执行土地使用标准 ， 不符合标准
的坚决核减。

通 知 明 确 ， 禁 止 在 严 重 沙 化 、
水土流失严重 、 生态脆弱 、 污染严
重难以恢复等区域开垦耕地 ； 禁止
在 25 度以上陡坡地 、 重要水源地 15
度以上坡地开垦耕地 。 对于坡度大

于 15 度的区域 ， 原则上不得新立项
实施补充耕地项目 。 主要以抽取地
下水方式灌溉的区域 ， 不得实施垦
造水田项目 。 坚决纠正平 原 占 用 、
山区补充的行为 ； 坚决纠正和防范
地方与社会资本在利益驱动下单纯
追求补充耕地指标 、 不顾立地条件
强行开发的行为。

通 知 强 调 巩 固 退 耕 还 林 成 果 ，
严禁脱离实际 、 不顾农业生产条件
和生态环境 ， 强行在陡坡上实施耕
地流入 ； 严禁不顾果树处于盛果期 、
林木处于生长期 、 鱼塘处于收获季
等客观实际 ， 强行拔苗砍树 、 填坑
平塘 ； 严禁只强调账面上落实耕地
进出平衡 ， 不顾后期耕作利用情况 ，
造成耕地再次流失。

通知指出 ， 土地征收 、 先行用
地 、 建设用地增减挂钩 ， 收回国有
农用地等直接关系群众利益 ， 要严
格落实法律法规有关规定 ， 确保程
序规范 、 补偿到位 。 坚决杜绝违法
强拆 、 毁麦割青 、 强迫农民上楼等
违法行为 。 实施复垦复耕要充分尊
重农民意愿 ， 根据实际情况给予经
济补偿 ， 要留出一定过渡期 ， 给农
户和经营者合理准备时间 ， 坚决防
止 “简单化” “一刀切”。

国家医保局飞行检查 48家定点医疗机构
追回医保基金 7.2 亿元

新华社北京 6 月 14 日电 （记者
彭韵佳） 国家医保局 13 日发布 2022
年度医保基金飞行检查情况 ， 2022
年共抽查 23 个省份的 48 家定点医疗
机构 ， 国家飞检组将检查发现的问
题移交被检地方后 ， 被检地方医保
部门依法依规依约处理存在问题的
定点医疗机构 。 截至目前 ， 已追回
医保基金 7.2 亿元。

国家飞检组抽查的 48 家定点医
疗机构包括 40 家三级公立医院 、 3
家三级民营医院、 5 家二级以下民营
医疗机构 。 被抽查的医疗机构主要
存在重复收费 、 超标准收费 、 分解
项目收费 ； 串换药品 、 医用耗材 、
诊疗项目和服务设施 ； 将不属于医
保基金支付范围的医药费用纳入医
保基金结算 ； 违反诊疗规范过度诊
疗 、 过度检查 、 超量开药等问题 。
此外， 部分医疗机构存在分解住院 ，
药品 、 医用耗材进销存不符 ， 未严
格执行国家组织药品耗材集中带量
采购政策， 按 DRG 付费模式下高靠
病组 、 低标准入院等其他违法违规
问题； 一些医疗机构存在虚构医药服

务项目问题。
在整改落实方面， 截至目前， 已

追回医保基金 7.2 亿元 ， 对 16 家定
点医疗机构处行政罚款 1.2 亿元 ， 对
7 家定点医疗机构处违约金 2525.1 万
元 ， 部分问题仍在进一步复核处理
中。 各被检定点医疗机构主动认领问
题， 采取对责任人员进行内部惩戒 、
全面清理不合规不合理诊疗收费项
目、 优化医疗机构信息系统功能等措
施。

2022 年 ， 31 个省份开展了省级
飞检， 共检查定点医疗机构 2756 家，
处 理 违 法 违 规 违 约 定 点 医 疗 机 构
2413 家 ， 追回医保基金 19.8 亿元 。
各地医保部门根据省级飞检查出问题
情节的轻重程度 ， 相应作出处理处
罚。

国家医保局有关负责人表示， 总
体看 ， 2022 年飞检聚焦医疗资源较
丰富地区的大型医疗机构， 指出这些
机构在医保基金使用方面存在的典型
问题 ， 督促定点医疗机构严肃 、 全
面、 扎实整改， 在规范医保领域基金
使用行为方面取得阶段性进展。


